

ROUBAIX

REDACTION : 3 rue Pavée, Tél. 9.51
DEPOT CENTRAL : 13, rue du Bassin

Le clocher de Saint-Martin

Dans un précédent article, nous avons rappelé les vicissitudes que notre vieille église eut à subir au XVIII^e siècle, par suite de l'extension prise par le protestantisme dans notre région.

Ses malheurs ne furent pas moindres pendant la période révolutionnaire, et les Archives de Roubaix fournissent à ce sujet de curieux renseignements. Nous en devons la majeure partie au livre de M. Th. Leuwaert, ancien archiviste municipal.

Le 24 août 1793, l'Assemblée nationale promulgua la constitution civile du clergé que tous les prêtres devaient faire serment de respecter. Suivant cette constitution, il devait être nommé un évêque par département, et les curés furent promus à leurs fonctions par élection.

On sait qu'une partie du clergé protesta contre cette décision, qui fut acceptée pendant par de nombreux prêtres. Il se créa alors au sein de l'église, une scission très marquée entre les uns et les autres, les assermentés et les inassermentés.

L'élection des premiers aux sièges des évêchés ou des paroisses fut le signal de violents désordres.

A Roubaix, l'opposition connue un après l'autre, par des menaces, par des coups de main, par des offices religieux, le théâtre de véritables scandales; les paroissiens restés attachés aux vicaires non assermentés se rangeaient d'un côté, tandis que les paroissiens fidèles à la constitution occupaient l'autre côté de l'église, et les deux parties s'injuriant et se maltraitant mutuellement.

Quelques paroissiens soucieux d'éviter ces scènes aussi pénibles, voulurent aller entendre la messe dans l'église de l'hôpital de Roubaix, ou officier des prêtres non assermentés; elles y furent accompagnées par les injures et les menaces de la foule.

La municipalité reçut du Procureur au Roy, à ce sujet, une lettre sévère, dont un passage peut servir de idée directrice à l'avenir, dans l'appréciation de cette époque :

« Aujourd'hui même, dit la lettre, un particulier vient d'être condamné, pour ce délit (avoir, par des voies de fait ou de menaces, troublé la tranquillité publique) à être fouetté dans tous les carrefours de Lille, marqué et à être garé pour sept ans. Il y a quinze jours, le tribunal a condamné à être puni un habitant d'ici, pour avoir amené le peuple, par un autre, pour s'être troublé dans l'assemblée, par un délit, et banni du royaume; et cependant cette émolleur populaire ne fut suivie d'aucune voie de fait... Jugez, d'après ces exemples de sévérité, quelle peine on infligerait à ceux qui, par des menaces, troubleraient aujourd'hui la tranquillité publique... »

Ces menaces eurent sans effet. Des manifestations injurieuses se produisirent à chaque instant, aussi violentes sinon plus qu'au précédent.

La municipalité du département fut même obligée de prendre un arrêté suivant lequel aucun prêtre ne pourrait célébrer la messe, aux heures ordinaires, dans la paroisse, sans le consentement exprès du prêtre constitutionnel.

Les troubles ne se calmèrent pourtant pas, et les haines allèrent, favorisées par la dévotion sociale de l'époque, jusqu'à leur apogée. Un arrêté municipal en date du 7 mai 1793, relatif à la mort par empoisonnement de deux prêtres constitutionnels, décidait de leur être, sur l'arbitrage de la commune les deux nouveaux prêtres rétractaires que les patriotes rendaient responsables de cette mort suspecte.

Voici d'ailleurs le texte du procès-verbal : « Notre curé et le vicaire constitutionnel ayant pris, dimanche 5 mars 1793, du poison en disant la messe, les uns attribuent cet accident à une fatalité qui pouvait porter sur tous, les autres croient que ce sont des vicieuses qu'on avait immolé à cause de leur dévouement et de leur obéissance aux lois. On croit, en effet, que le curé, étant du hainaut ou du crime, ne pourra pas être prouvé. Il porte dans l'âme des vrais patriotes le désir de la vengeance et le désir de purger notre commune de cette horde de rétractaires que nous voyons s'accroître tous les jours et qui ne tend qu'à troubler la tranquillité publique... »

« Divisés d'opinion sur la matière religieuse, et voulant conformément au vœu de la constitution, laisser à chacun le libre exercice de son opinion religieuse, nous devons conserver, pour la satisfaction de tous, et à titre de mal nécessaires, les prêtres habitués en cette commune, qui se sont refusés au serment exigé par la loi, mais il est indispensable d'assigner, pour les citoyens, un prêtre et un vicaire rétractaires chargés de leur commune et qui sont venus se réfugier ici... »

Mais les événements se précipitèrent. La loi devint bientôt impuissante à assurer la protection aux prêtres.

Dans notre région, plusieurs de ceux-ci voyant dans les conditions qui se disposaient à leur égard, des libérateurs qui allaient leur rendre la vie sur le trône, leur avait inspiré une sympathie non dissimulée.

Le Banquet des « Turgoins »

Ainsi qu'il nous l'avons annoncé hier, les Anciens Elèves de l'Institut Turgoi ont célébré, samedi soir, leur fête annuelle, dans un banquet qui réunit dans la salle d'honneur du Carole de l'industrie de nombreux et joyeux convives.

Des personnalités très distinguées de notre ville ou de la région y assistèrent, parmi lesquelles nous citerons : MM. Dubucq, président de l'Association; le Dr Léandro Dupré, adjoint au Maire; Hennion, délégué au préfet; Hainaut, directeur de l'Institut Turgoi; Prot, inspecteur primaire; Selliez, président de la Fédération des Amicales Turgoines; Schiller, Gauthier, etc... Plusieurs d'entre eux en leur représentèrent le centre d'éducation physique; MM. le lieutenant-colonel Mascarel, le commandant Gervail, le lieutenant de Corbie.

La plus saine cordialité n'a cessé de régner au cours du repas, que les toasts, la musique et les chansons ont prolongé tard dans la nuit.

Au champagne, M. Dubucq, après avoir remercié MM. Lebas, maire, et inspecteur d'Académie, Labbé, directeur de l'Enseignement technique, et d'autres personnalités, fit un historique rapide et concis de la magnifique association qu'il préside.

Il rappela que celle-ci, qui marque aujourd'hui trente-huit années d'existence, ne comptait plus, au lendemain de l'armistice, que 700 membres. Grâce à l'active propagande de son bureau et des anciens, grâce surtout à ses efforts et à sa réputation, elle a si bien regagné le terrain perdu qu'elle peut maintenant compter 1600 membres.

Le président acheva son très intéressant discours en exprimant avec autant de délicatesse que de chaleur la gratitude de toute l'Association envers l'Administration municipale, et en souhaitant que celle-ci puisse bientôt doter notre ville d'une école d'enseignement supérieur digne d'elle.

M. le docteur Dupré répondit avec la vibrante éloquence que tous les Roubaixiens connaissent à la charmante allocution de M. Dubucq. Il rappela les grands services rendus à la ville et au pays tout entier par l'Association Turgoine, laquelle il témoignait la toujours constante sollicitude de la Municipalité.

L'orateur parla également des démarches accomplies auprès du Gouvernement en faveur de l'école unique et de la prolongation de la scolarité, réclamant l'enseignement supérieur pour l'école de l'intelligence et non de la force.

Il exposa à ce sujet le programme des socialistes et de tous les vrais républicains, qui ont un programme d'organisation et de construction, et non de destruction.

Le colonel Mascarel parla à son tour de la nécessité de l'éducation physique, qui n'est nullement une préparation à la guerre, mais qui a sa fin en elle-même et nous sert de bien autre but que de donner aux hommes la bonté supérieure du mieux-être et de la santé, qui est la condition du bonheur.

M. Prot, inspecteur primaire, et, après lui, M. Hainaut, exprimèrent avec éloquence leurs sentiments d'admiration et de profonde sympathie pour l'œuvre que l'Association poursuit avec le concours du corps municipal de la ville, à accomplir et saura continuer et agrandir encore.

Au charme des discours, qui furent très applaudis, s'ajouta celui de la musique, qui valut à MM. Albert Dubamel et Georges Lechanteur, un très grand succès dont un part revient à MM. Dewispelaere et Despeulier et à quelques gens Turgoins.

Le banquet se termina par un concert de circonstance, qui fut très apprécié.

Le banquet se termina par un concert de circonstance, qui fut très apprécié.

Le banquet se termina par un concert de circonstance, qui fut très apprécié.

Le banquet se termina par un concert de circonstance, qui fut très apprécié.

Le banquet se termina par un concert de circonstance, qui fut très apprécié.

Le banquet se termina par un concert de circonstance, qui fut très apprécié.

TOURCOING

VANDALISME
Un inconnu a brisé un carreau de vitre à l'aide d'une bouteille vide, à la porte de l'habitation de M. Lepoutre Louis, 43, rue du Laboureur. Celui-ci a déposé une plainte à la police, mais n'a pu fournir aucun indice sur l'individu. Une enquête est ouverte.

LOIN DE SON PAYS
Une patrouille de police a arrêté la nuit dernière, rue des Biches, un individu, sujet russe, disant se nommer Chammam Nozère, né à Ekaterinow, le 30 mai 1912, ne possédant aucun papier régulier, et s'étant formé pour se spécialiser et sera déferé au Parquet.

Brûlez du Coke de l'Usine à Gaz MEILLEUR MARCHÉ QUE LE CHARBON

BULLETIN DE L'AMICALE COLBERT
Créé plusieurs années avant guerre, le Bulletin trimestriel de l'Amicale Colbert vient de faire paraître son numéro 100. Il résume tous les faits qui intéressent cet important groupement et montre toute son activité dans le domaine des goûts et aspirations de la jeunesse. En le parcourant, nous apprécions avec plaisir deux innovations heureuses au sein du Foyer Colbertiste : la création d'une section lyrique et dramatique, et celle d'une section symphonique, en vue des fêtes de famille de l'Amicale.

L'école n'est pas oubliée dans cette publication et des articles intéressants, ainsi que des belles gravures, procurent aux Anciens Elèves la satisfaction de suivre l'orientation de leur Institut et les progrès de l'école.

Aussi, ce bulletin — déjà si bien présenté, et rendu par la suite de plus en plus attrayant, sera sûrement un trait d'union heureux entre l'Amicale et l'école, — et partant, profitable à toutes deux pour leur avenir et leur prospérité.

LABORATOIRES VOIES URINAIRES
Bureau d'analyses et de diagnostics
L'URÉOGRAMME
L'URÉOGRAMME
L'URÉOGRAMME

L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L'AMICALE COLBERT
La réunion est ouverte à 11 heures, sous la présidence de M. Amand Waggon. Tout d'abord le président remercie les exécutifs adjoints. Leur discours, qui est un magnifique éloge de l'Amicale et un témoignage de sympathie et de reconnaissance envers l'école. Un salut fraternel est adressé aux absents et particulièrement aux glorieux victimes de la guerre.

M. Pierre Castelain rend compte de la marche de la Société pendant l'année écoulée. Tout est relaté de façon amable et montre l'Association en progrès constant. Il est fait aussi des projets d'avenir de la Société.

Deux innovations heureuses, la création d'une section lyrique et dramatique et celle d'une section symphonique, reçoivent un accueil chaleureux.

La section de tir, toujours florissante, donne un compte rendu de ses travaux et annonce les résultats obtenus dans les différents concours de la région. L'Amicale Colbert se classant en division supérieure des Sociétés S.A.G. La section de football connaît ses succès, grâce au dévouement du camarade Capelle.

Le banquet fut un état de la caisse, les ressources sont florissantes et un magnifique d'aujourd'hui est prévu pour célébrer le 50^e anniversaire de la fondation de l'Amicale.

Le président profite de l'occasion pour remercier le dévoué secrétaire-trésorier de son dévouement inlassable.

Des distinctions sont remises de la part de la Ligue de l'Enseignement pour services à la cause de l'Education Nationale : à M. Edouard Dehene, vice-président, qui reçoit la médaille de la Ligue, plus une médaille d'honneur; à M. Louis Tholliez, Aimable Parsy, Camille Fournelle et Pierre Castelain, qui obtiennent une lettre de félicitations.

Les différents comptes rendus mis aux voix sont adoptés à l'unanimité.

Il est procédé ensuite à un renouvellement partiel de la Commission. Ont été désignés : MM. Julien Flament, Dehene Edouard, Castelain Pierre, Massé Arthur, Parsy Desiré, Tholliez Louis, Despeulier Bruno, Lebas Louis, Prouvost Joseph, Luchel E., Bruno Allard, Lescazes J., Douvremont A., Debaere et Debrignes.

La réunion, émanant de la plus franche camaraderie, a été très agréable et a été abondamment servie par le buffet de l'école. Les liens d'amitié se resserrent sur les bancs de l'école.

CHEZ LES ANCIENS ELÈVES DES FLOCONS
C'est samedi, 21 janvier, que l'Amicale du Flocon organise, dans la salle du Gymnase, rue de Cambrai, sa fête de famille suivie d'un bal. Programme : Grande Remorque Pyscaud; Concours des Noisettes avec la participation des Sapeurs-Compagnies de Coucou-sous-Bois; Corridors lumineux; Ballet des Epis d'Or avec accompagnement de Violoncelle; Sports Vigoureux pour adultes (avec prix).

REVISION DES LISTES ELECTORALES
Les laborieux rectifications des listes électorales générales sont déposées, à partir de ce jour, au Secrétariat de la Mairie (guichet des Elections). Les laborieux et les listes seront communiqués à tout réquerant.

TOURCOING

LA TIMBALE D'ARGENT, opérette en 3 actes, musique de Leon Vasseur.
Toujours le 19 janvier, à 8 heures, à Cambron, en opéra-comique, de la tournée de G. Bland. La location est ouverte comme d'usage.

REVISION DES LISTES ELECTORALES.
Les demandes d'inscription ou un radiation sont reçues à la mairie (guichet 3) à partir d'aujourd'hui, tous les jours de la semaine, pendant les heures d'ouverture des bureaux. Le samedi 4 février, le bureau des élections sera ouvert jusqu'à midi, dernier délai. Les intéressés sont invités à se présenter à la mairie avec une pièce prouvant leur nationalité française, certificate de radiation de la liste électorale antérieure.

POUR LES RUSSES. — Le maire de Croix porte à la connaissance de la population croisienne que la souscription pour les Russes a rapporté le somme de 3.182 francs. Cette somme a été transmise d'urgence au comité de Paris.

ETAT-CIVIL. — Publications. — Vanherzeele Adolphe, marchand de pommes de terre et Rousselle Marie, couturière. — Mas Fernand, employé de commerce et Dietrich Irène, sans profession. — Vanhuysse Alphonsine, lingère et Verwerde Germaine, journalière. — Lefebvre Charles, sommelier et Jeanne Simon, canneuse. — Bandolet Georges, mécanicien et Crochet Hélène. — Baudin Albert, cultivateur et Bourbelle Marguerite, sans profession. — Lost Maurice, industriel et Dugryse Marie-Louise, sans profession. — Halkin Pierre, métallurgiste et Olive Germaine, couturière. — Lucien René, garçon et Degraeve Avila, journalière. — Georges Germain, marchand et Marguerite Marie, bicycliste. — Debraux Jules, boulanger et Angèle Vandevicq, sans profession.

WATTELOS
ETAT-CIVIL. — NAISSANCES. — René Degraeve, rue Michel 1. — Jules Herchebout, rue Masgrat, place de la Gare. — Lucienne Rose, rue de l'Industrie, 10.

DECEDES. — Marcel Leduck, 2 ans, rue de Béhune, 3.

TIN JULES FERRY, D'HEM. — Service de tir dimanche 15 janvier, de 9 à 11 heures. La mise, 55 centimes.

PARUTION MILITAIRE - LA GAILOISE
D'HEM. Cours préparatoire au travail, dimanche 15 janvier, de 8 h. 30 à 11 heures. Clauses générales du 29 courant.

GYMNASTIQUE - LA GAILOISE. — Mardi prochain 17 janvier, à 10 heures précises, ouverture du classement de fin d'année.

LILLE
Chapitre des vols
L'EXPLOIT D'UN GARÇON PATISSIER
Nous avons hier relaté, sous ce titre, l'arrestation du jeune Albert Finet, 16 ans, inculpé d'avoir volé à son patron M. Vanpe, pâtissier, rue Eugène-Jacquet, chez qui il logeait, du numéraire, des titres et des bijoux.

Ainsi que nous le faisons prévoir, ce jeune garçon avait des complices. Ceux-ci ont pu également être découverts et arrêtés. Ce sont les nommés Joseph Gocq, 21 ans et Jean Fontaine, 17 ans. Tous deux, sans domicile fixe, logeant rue de Fives aux dépens d'une œuvre charitable.

D'après Finet, c'est à l'instigation de Fontaine, A. qui il permit une somme de 600 fr. et les titres, qui vola. Fontaine aurait à son tour remis 60 francs à Gocq. On a retrouvé sur le premier 101 francs, sur le second, 38,60.

Quant aux obligations Fontaine a prétendu s'en être débarrassé dans le canal à proximité de l'abbatier.

Les trois complices déferés au Parquet, ont été soumis, après que M. le juge d'instruction Glorian, chargé de cette affaire, les ont interrogés.

POUR LES DOULEURS APRES LE REPAS
Prenez la Tisane Américaine des Shakers le plus grand tonique et digestif végétal de l'estomac et le meilleur régulateur de la bile que nous connaissons. La Tisane supprime la cause et guérit les effets. Faites-en l'essai vous-même.

TRIBUNAL CORRECTIF DE LILLE
DIFFAMATIONS. — Au cours d'une discussion avec son mari, Landru Blanche-Marie, femme Debussche, âgée de 34 ans, demeurant 83, rue de Bavi, à Lille, a tenu des propos diffamatoires à l'égard de M. Miron, son voisin. Le Tribunal a condamné la défenderesse à 25 francs d'amende et à des dommages-intérêts, au profit de M. Miron, partie civile.

DELIT DE CHASSE. — M. Louis Deldique, industriel à Saint-André, se rendant le 1^{er} décembre dernier à une partie de chasse à Quency-sur-Doule, en compagnie de M. Duhamel, négociant à Hesdin, son ami.

CHASSE PROHIBÉE. — Sur les rapports de Lille, Henri Guignot, Victor Vandevicq et Léon Herbeux, se livrant concurrentement à la chasse d'oiseaux utiles à l'agriculture.

TOURCOING

LA TIMBALE D'ARGENT, opérette en 3 actes, musique de Leon Vasseur.
Toujours le 19 janvier, à 8 heures, à Cambron, en opéra-comique, de la tournée de G. Bland. La location est ouverte comme d'usage.

REVISION DES LISTES ELECTORALES.
Les demandes d'inscription ou un radiation sont reçues à la mairie (guichet 3) à partir d'aujourd'hui, tous les jours de la semaine, pendant les heures d'ouverture des bureaux. Le samedi 4 février, le bureau des élections sera ouvert jusqu'à midi, dernier délai. Les intéressés sont invités à se présenter à la mairie avec une pièce prouvant leur nationalité française, certificate de radiation de la liste électorale antérieure.

POUR LES RUSSES. — Le maire de Croix porte à la connaissance de la population croisienne que la souscription pour les Russes a rapporté le somme de 3.182 francs. Cette somme a été transmise d'urgence au comité de Paris.

ETAT-CIVIL. — Publications. — Vanherzeele Adolphe, marchand de pommes de terre et Rousselle Marie, couturière. — Mas Fernand, employé de commerce et Dietrich Irène, sans profession. — Vanhuysse Alphonsine, lingère et Verwerde Germaine, journalière. — Lefebvre Charles, sommelier et Jeanne Simon, canneuse. — Bandolet Georges, mécanicien et Crochet Hélène. — Baudin Albert, cultivateur et Bourbelle Marguerite, sans profession. — Lost Maurice, industriel et Dugryse Marie-Louise, sans profession. — Halkin Pierre, métallurgiste et Olive Germaine, couturière. — Lucien René, garçon et Degraeve Avila, journalière. — Georges Germain, marchand et Marguerite Marie, bicycliste. — Debraux Jules, boulanger et Angèle Vandevicq, sans profession.

WATTELOS
ETAT-CIVIL. — NAISSANCES. — René Degraeve, rue Michel 1. — Jules Herchebout, rue Masgrat, place de la Gare. — Lucienne Rose, rue de l'Industrie, 10.

DECEDES. — Marcel Leduck, 2 ans, rue de Béhune, 3.

TIN JULES FERRY, D'HEM. — Service de tir dimanche 15 janvier, de 9 à 11 heures. La mise, 55 centimes.

PARUTION MILITAIRE - LA GAILOISE
D'HEM. Cours préparatoire au travail, dimanche 15 janvier, de 8 h. 30 à 11 heures. Clauses générales du 29 courant.

GYMNASTIQUE - LA GAILOISE. — Mardi prochain 17 janvier, à 10 heures précises, ouverture du classement de fin d'année.

LILLE
Chapitre des vols
L'EXPLOIT D'UN GARÇON PATISSIER
Nous avons hier relaté, sous ce titre, l'arrestation du jeune Albert Finet, 16 ans, inculpé d'avoir volé à son patron M. Vanpe, pâtissier, rue Eugène-Jacquet, chez qui il logeait, du numéraire, des titres et des bijoux.

Ainsi que nous le faisons prévoir, ce jeune garçon avait des complices. Ceux-ci ont pu également être découverts et arrêtés. Ce sont les nommés Joseph Gocq, 21 ans et Jean Fontaine, 17 ans. Tous deux, sans domicile fixe, logeant rue de Fives aux dépens d'une œuvre charitable.

D'après Finet, c'est à l'instigation de Fontaine, A. qui il permit une somme de 600 fr. et les titres, qui vola. Fontaine aurait à son tour remis 60 francs à Gocq. On a retrouvé sur le premier 101 francs, sur le second, 38,60.

Quant aux obligations Fontaine a prétendu s'en être débarrassé dans le canal à proximité de l'abbatier.

Les trois complices déferés au Parquet, ont été soumis, après que M. le juge d'instruction Glorian, chargé de cette affaire, les ont interrogés.

POUR LES DOULEURS APRES LE REPAS
Prenez la Tisane Américaine des Shakers le plus grand tonique et digestif végétal de l'estomac et le meilleur régulateur de la bile que nous connaissons. La Tisane supprime la cause et guérit les effets. Faites-en l'essai vous-même.

TRIBUNAL CORRECTIF DE LILLE
DIFFAMATIONS. — Au cours d'une discussion avec son mari, Landru Blanche-Marie, femme Debussche, âgée de 34 ans, demeurant 83, rue de Bavi, à Lille, a tenu des propos diffamatoires à l'égard de M. Miron, son voisin. Le Tribunal a condamné la défenderesse à 25 francs d'amende et à des dommages-intérêts, au profit de M. Miron, partie civile.

DELIT DE CHASSE. — M. Louis Deldique, industriel à Saint-André, se rendant le 1^{er} décembre dernier à une partie de chasse à Quency-sur-Doule, en compagnie de M. Duhamel, négociant à Hesdin, son ami.

CHASSE PROHIBÉE. — Sur les rapports de Lille, Henri Guignot, Victor Vandevicq et Léon Herbeux, se livrant concurrentement à la chasse d'oiseaux utiles à l'agriculture.

TOURCOING

LA TIMBALE D'ARGENT, opérette en 3 actes, musique de Leon Vasseur.
Toujours le 19 janvier, à 8 heures, à Cambron, en opéra-comique, de la tournée de G. Bland. La location est ouverte comme d'usage.

REVISION DES LISTES ELECTORALES.
Les demandes d'inscription ou un radiation sont reçues à la mairie (guichet 3) à partir d'aujourd'hui, tous les jours de la semaine, pendant les heures d'ouverture des bureaux. Le samedi 4 février, le bureau des élections sera ouvert jusqu'à midi, dernier délai. Les intéressés sont invités à se présenter à la mairie avec une pièce prouvant leur nationalité française, certificate de radiation de la liste électorale antérieure.

POUR LES RUSSES. — Le maire de Croix porte à la connaissance de la population croisienne que la souscription pour les Russes a rapporté le somme de 3.182 francs. Cette somme a été transmise d'urgence au comité de Paris.

ETAT-CIVIL. — Publications. — Vanherzeele Adolphe, marchand de pommes de terre et Rousselle Marie, couturière. — Mas Fernand, employé de commerce et Dietrich Irène, sans profession. — Vanhuysse Alphonsine, lingère et Verwerde Germaine, journalière. — Lefebvre Charles, sommelier et Jeanne Simon, canneuse. — Bandolet Georges, mécanicien et Crochet Hélène. — Baudin Albert, cultivateur et Bourbelle Marguerite, sans profession. — Lost Maurice, industriel et Dugryse Marie-Louise, sans profession. — Halkin Pierre, métallurgiste et Olive Germaine, couturière. — Lucien René, garçon et Degraeve Avila, journalière. — Georges Germain, marchand et Marguerite Marie, bicycliste. — Debraux Jules, boulanger et Angèle Vandevicq, sans profession.

WATTELOS
ETAT-CIVIL. — NAISSANCES. — René Degraeve, rue Michel 1. — Jules Herchebout, rue Masgrat, place de la Gare. — Lucienne Rose, rue de l'Industrie, 10.

DECEDES. — Marcel Leduck, 2 ans, rue de Béhune, 3.

TIN JULES FERRY, D'HEM. — Service de tir dimanche 15 janvier, de 9 à 11 heures. La mise, 55 centimes.

PARUTION MILITAIRE - LA GAILOISE
D'HEM. Cours préparatoire au travail, dimanche 15 janvier, de 8 h. 30 à 11 heures. Clauses générales du 29 courant.

GYMNASTIQUE - LA GAILOISE. — Mardi prochain 17 janvier, à 10 heures précises, ouverture du classement de fin d'année.

LILLE
Chapitre des vols
L'EXPLOIT D'UN GARÇON PATISSIER
Nous avons hier relaté, sous ce titre, l'arrestation du jeune Albert Finet, 16 ans, inculpé d'avoir volé à son patron M. Vanpe, pâtissier, rue Eugène-Jacquet, chez qui il logeait, du numéraire, des titres et des bijoux.

Ainsi que nous le faisons prévoir, ce jeune garçon avait des complices. Ceux-ci ont pu également être découverts et arrêtés. Ce sont les nommés Joseph Gocq, 21 ans et Jean Fontaine, 17 ans. Tous deux, sans domicile fixe, logeant rue de Fives aux dépens d'une œuvre charitable.

D'après Finet, c'est à l'instigation de Fontaine, A. qui il permit une somme de 600 fr. et les titres, qui vola. Fontaine aurait à son tour remis 60 francs à Gocq. On a retrouvé sur le premier 101 francs, sur le second, 38,60.

Quant aux obligations Fontaine a prétendu s'en être débarrassé dans le canal à proximité de l'abbatier.

Les trois complices déferés au Parquet, ont été soumis, après que M. le juge d'instruction Glorian, chargé de cette affaire, les ont interrogés.

POUR LES DOULEURS APRES LE REPAS
Prenez la Tisane Américaine des Shakers le plus grand tonique et digestif végétal de l'estomac et le meilleur régulateur de la bile que nous connaissons. La Tisane supprime la cause et guérit les effets. Faites-en l'essai vous-même.

TRIBUNAL CORRECTIF DE LILLE
DIFFAMATIONS. — Au cours d'une discussion avec son mari, Landru Blanche-Marie, femme Debussche, âgée de 34 ans, demeurant 83, rue de Bavi, à Lille, a tenu des propos diffamatoires à l'égard de M. Miron, son voisin. Le Tribunal a condamné la défenderesse à 25 francs d'amende et à des dommages-intérêts, au profit de M. Miron, partie civile.

DELIT DE CHASSE. — M. Louis Deldique, industriel à Saint-André, se rendant le 1^{er} décembre dernier à une partie de chasse à Quency-sur-Doule, en compagnie de M. Duhamel, négociant à Hesdin, son ami.

CHASSE PROHIBÉE. — Sur les rapports de Lille, Henri Guignot, Victor Vandevicq et Léon Herbeux, se livrant concurrentement à la chasse d'oiseaux utiles à l'agriculture.

Contre l'Asthme
POUDRE D'ABYSSINIE
EXIBARD
Efficacité certaine. Boiteusement immédiat.
6, Rue Dombasle, PARIS (10^e)

LACTION COOPERATIVE
A WATTELOS
ALA COOPERATIVE "L'HUMANITE"
Les membres de la coopérative ouvrière "L'Humanité" se sont réunis en assemblée ordinaire dimanche 2 janvier pour la discussion d'un ordre du jour déterminé et pour l'approbation du bilan de la branche boulangerie, des quinze mois écoulés.

ARRAS, 14 janvier :
Bœufs, 1re qualité, 5,25; 2e, 4,50 la livre; veaux, 12 à 20 fr.; lapins, beurre en pièces, 20 à 25 fr.; volailles, 12 fr.; poules, 10 fr.; pigeons, 22 à 25 fr.; la pièce; canards, 10 à 15 fr.; la pièce; oies, 15 à 17 fr.; la pièce; chapons, 15 à 20 fr.; la pièce; lapins, 4,50 à 5 fr.; suivant grosseur; poules de terre, 4,50 à 5 fr.; les 100 kilos suivant qualité; porceux, 0,15 la pièce; canards, 0,90 la pièce; oies, 0,75 la pièce; volailles, 0,75 la pièce; la pièce; lapins, 4,50 à 5 fr.; la pièce; chapons, 15 à 20 fr.; la pièce; oies, 15 à 17 fr.; la pièce; chapons, 15 à 20 fr.; la pièce.

MAIRIE DE LILLE
ARRAS, 14 janvier :
Bœufs, 1re qualité, 5,25; 2e, 4,50 la livre; veaux, 12 à 20 fr.; lapins, beurre en pièces, 20 à 25 fr.; volailles, 12 fr.; poules, 10 fr.; pigeons, 22 à 25 fr.; la pièce; canards, 10 à 15 fr.; la pièce; oies, 15 à 17 fr.; la pièce; chapons, 15 à 20 fr.; la pièce; lapins, 4,50 à 5 fr.; suivant grosseur; poules de terre, 4,50 à 5 fr.; les 100 kilos suivant qualité; porceux, 0,15 la pièce; canards, 0,90 la pièce; oies, 0,75 la pièce; volailles, 0,75 la pièce; la pièce; lapins, 4,50 à 5 fr.; la pièce; chapons, 15 à 20 fr.; la pièce; oies, 15 à 17 fr.; la pièce; chapons, 15 à 20 fr.; la pièce.

EMPRUNT
DU
Département du Nord
On peut souscrire à l'EMPRUNT DU DEPARTEMENT DU NORD DE CENT CINQUANTE MILLIONS dans les établissements suivants :
Banque privée, Crédit du Nord, Banque générale du Nord, Banque française pour le commerce et l'industrie, Banque d'Alsace et de Lorraine, Crédit français, Crédit de l'Ouest, Société centrale des banques de province, et chez tous les agents de change, banquiers et changeurs du département du Nord.
Prix d'émission de l'obligation : 475 FRANCS net d'impôts présents et futurs
Le taux de l'intérêt 6,35 0/0
Garantie de l'Etat et du Département

Bulletin Commercial
PARIS (Halle Centrale), 14 janvier :
VIANDES — Bœuf, quartier derrière, 2 à 3,50; quartier devant, 1 à 3,40; aloyau, 3,50 à 3,50; veau extra, 1re qualité, 7 à 9,50; 2e, 6 à 6,80; 3e, 4 à 5,90; moutons, 1re qualité, 8 à 9,50; 2e, 6 à 7,90; 3e, 5 à 5,90; pigeons, 7 à 11,50; poules, 4,50 à 5,50; oies, 1re qualité, 5 à 5,90; 2e, 3 à 4,90; Nœ